
核心阅读

拔河是鞍钢的体育品牌，
在全国颇有名气，在拔河队的
带动下，集团职工体育活动蓬
勃开展。尤其是 4年一次的集
团运动会，很受职工欢迎，大
家在竞技场上展现出鞍钢集
团员工不怕困难、顽强拼搏的
精神风貌。
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体育与文化、旅游
等深度融合，成为人们
的生活方式，承载着人
民群众对美好生活的
向往。在运动中感受
城市风貌，领略四时风
景，就会发现：诗意的
生活，不在远方，就在
身边

自行车骑行近年来成为人们热

衷的一项健身运动。据四川省成都

市体育局发布的数据显示：今年上

半年，成都市民自行车骑行总里程

超过 1.78 亿公里。

不仅在成都，越来越多的城市

居民对自行车骑行健身释放热情。

在北京市朝阳区，经过相关部门精

心策划、实地踏勘而推出的 5 条自

行车骑行旅游线路，覆盖 56 个“网

红”地标，沿途经过鸟巢等“双奥场

馆”；在湖北省武汉市，骑行线路与

红色文博场馆相结合，市民可在骑

行过程中寻访历史遗迹；在成都的

11 条推荐线路中，既有 5 公里的新

手体验线路，也包含适合骑行高手

的 50 公里、100 公里线路，能满足人

们不同的健身需求。

自行车骑行越来越火，得益于

越来越好的骑行体验。绿道、自行车道的建设，骑行交通

信号灯的设立，为骑行者提供了更多便利。以成都为例，

自 2017 年开启天府绿道工程建设后，市民骑行健身更便

利了。

对追求时尚的年轻人来说，除了健身锻炼，骑行也是

日常通勤、出行的交通方式，还具有社交功能。拥有相同

运动爱好的人，既可相约骑行锻炼，也能交流自行车、变

速器、头盔等配件设备的使用心得。

越来越多的人认识到：健康是责任，健身是义务。

蹬上自行车，在骑行中舒展身体，将沿途风景尽收眼底

的同时放松心情，是一种畅快的运动体验。而选择骑

行这种绿色出行方式，也是为低碳生活所作出的具体

贡献。

从跑步的普及到自行车骑行的火热，再到露营、飞

盘、桨板等新兴项目走进人们的视野，体育与文化、旅游

等深度融合，成为人们的生活方式，承载着人民群众对美

好生活的向往。在运动中感受城市风貌，领略四时风景，

就会发现：诗意的生活，不在远方，就在身边。
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“起绳，拉紧，预备，开始！”正值盛夏，辽宁

省鞍山市鞍钢集团厂区大院内，响亮的口号回

荡在体育馆。一根长绳，双方对阵，动作专业，

步调一致，即便是一场队内训练赛，鞍钢拔河

队的队员们也毫不马虎，劲头十足。

作为国内拔河领域的知名队伍，这支以

鞍钢工人为班底组建的拔河队，自 2008 年以

来共获得国内拔河比赛金牌 105 枚，还多次参

加世界拔河锦标赛，6 次夺得世界冠军。

“训练比赛，谁也不能
掉队，就像一根绳，少了哪
股都不行”

“一根绳、一股劲、一个梦、一条心，不断

挑战，永不放手。”在鞍钢博物馆，这条标语格

外醒目，标语下面罗列着鞍钢拔河队的出色

成绩。

2010 年，首次代表中国参加在意大利举

行的世界室内拔河锦标赛，鞍钢拔河队女队

就 夺 得 500 公 斤 级 冠 军 、540 公 斤 级 亚 军 。

2021 年，在中国拔河俱乐部公开赛和全国拔

河精英赛中，鞍钢拔河队包揽全部级别冠军。

竞技拔河是集体项目，每队出场 8 人，一

方 将 另 一 方 拉 过 4 米 距 离 即 赢 得 比 赛 。“ 头

绳、尾绳配合发力，头绳往后一拉，尾绳往下

一沉，这绳就过来了。”道理虽如此，但在赛

场上，队员依次排开后头尾相距 8 米至 10 米

远，如何配合发力，全靠绳上的感觉。拔河

队教练闫士安常跟队员说一句话：“8 个人拧

成一根绳，团队比拼不是比谁最强，而是看

谁最弱。”

“训练比赛，谁也不能掉队，就像一根绳，

少了哪股都不行！”队员张桂艳说。由于队员

大多数是普通工人，工作之余还需兼顾训练，

他们付出的努力超乎寻常，队员们的双手都

结了厚厚的老茧。

“刚开始练拔河时，每个人的手上都磨出

了血泡，反复脱皮，就连训练用的麻绳上都留

有被汗水浸渍的痕迹。”有 11 年队龄的队员胡

艳丽笑着说，“手磨破了，我们就缠着纱布继

续练，膝盖胳膊磕伤了，也都咬牙坚持。”

“比赛全程也就 4 分
钟左右，需要全力以赴，非
常考验选手意志品质”

12 米长的赛道上，队员们双手紧握拔河

绳，一次次合力拉起拉力器，再放下。“要是前

些年来，你还能看到那几个直径 3 米、重达 1.5
吨的报废铲装机轮胎呢。”男队队长何景彬

说，当年的力量训练，是通过把麻绳拴在轮胎

上进行的，而今训练器材早已换成了新研制

的拉力设备。

鞍钢拔河队的前身是 1980 年组建的鞍钢

业余田径队。“拔河在鞍钢一直有非常好的基

础，最多的时候有 100 多支队伍，下班后或者

休假日，大家总喜欢在一起交流切磋。”鞍钢

工会文体部部长李松介绍，考虑到拔河项目

覆盖面更大，更能体现钢铁企业职工的精气

神，在集团鼓励下，田径队于 2006 年转型组建

了拔河队。

46 岁的女队队长田甜是从七项全能项目

上转过来的，十几年的田径训练基础并没让

她觉得拔河轻松。“一说拔河，大家都觉得是

个趣味项目，其实长时间的发力对体能和耐

力要求很高。比赛全程也就 4 分钟左右，需要

全力以赴，非常考验选手意志品质。”

对于教练团队来说，转型最难之处就是

所有技术环节都要现学。2008 年 2 月底，世

界室内拔河锦标赛在意大利举行，闫士安带

着相机来到现场，把比赛画面一一记录下来，

再同团队细细研究，为的就是“找出最上劲儿

的方式”。

“当时主流技术是躺身式姿势，我们队员

都是初学乍练，跟腱较硬，脚掌压不住地面。”

闫士安说，“从意大利回来后，我们借鉴世界

先进技术，开发了板凳式拔河姿势，能够让队

员 的 脚 掌 完 全 接 触 地 面 ，大 大 增 强 了 摩 擦

力。”3 个月后，带着新技术参赛的鞍钢拔河队

夺得全国拔河锦标赛男、女队冠军。

“拔河要步调一致才
能取得胜利，咱干工作也
要团结一心加油干”

好的成绩离不开队里每个人的努力，也

离不开集团的支持。“这些年，拔河队能不断

取得进步，离不开集团的重视和支持，保证了

队伍的训练时间和训练条件。”闫士安说。

受疫情影响，原定在荷兰举行的 2022 年

世界室内拔河锦标赛暂停，但鞍钢拔河队没

有因此放松，依然坚持训练。

“我们想把赛场上那种奋力拼争的劲头

转 化 为 工 作 的 动 力 ，传 递 给 每 一 名 鞍 钢 员

工。”田甜说。鞍钢集团冶炼部工人江涛自豪

地说：“在鞍钢，拔河队可谓家喻户晓，是企业

的骄傲。拔河要步调一致才能取得胜利，咱

干工作也要团结一心加油干！”

拔河是鞍钢的体育品牌，在全国颇有名

气，在拔河队的带动下，集团职工体育活动蓬

勃开展。

“如今，集团每个厂区都有健身房，篮球

场、乒乓球场等健身运动设施也随处可见。

尤其是 4 年一次的集团运动会，很受职工欢

迎，大家在竞技场上展现出鞍钢集团员工不

怕困难、顽强拼搏的精神风貌。”李松说，集团

内部每周都有登山、足球、篮球、排球、马拉

松、羽毛球、乒乓球等文体活动，极大丰富了

职工的业余生活。

鞍钢拔河队—

一根绳展现团结的力量
本报记者 刘洪超

本报北京 7月 20日电 （记者孙龙飞）亚

奥理事会 19 日宣布：将于浙江杭州举行的第

十九届亚运会的举办日期定为 2023 年 9 月

23 日至 10 月 8 日。

亚奥理事会在声明中表示，第十九届亚运

会原定于 2022 年 9 月 10 日至 25 日在杭州举

行。受新冠肺炎疫情影响，亚奥理事会执委会

于 2022年 5月 6日决定推迟本届亚运会后成立

了特别工作组商讨最新举办日期。过去两个

月，特别工作组与中国奥委会、杭州亚组委及

其他有关方面举行了多轮协商。工作组建议

的日期获得了亚奥理事会执委会批准。

亚奥理事会对杭州亚组委、中国奥委会和

中国各级政府在疫情防控期间做出的努力表

示感谢。中国奥委会表示，将与亚奥理事会

和杭州亚组委共同努力，做好各项筹办工作。

杭州亚运会将于明年9月 23日至 10月 8日举行
本报张家口 7月 20日电 （记者张腾扬）

日前，2022年首届京张冬奥场馆定向赛在河北

张家口崇礼落幕。定向赛设精英组 12公里、公

开组 5 公里、家庭组 3 公里 3 个组别，共有来自

京津冀地区的 400余名户外运动爱好者参加。

据悉，此次赛事集“体育+旅游+文化”于

一体，以展示冬奥文化、多彩京张、体旅融合

为目标，旨在将定向运动与冬奥文化融合，通

过全民健身活动，传播冬奥文化，助推体育旅

游发展，实现旅游消费升级，促进体育文化旅

游融合发展，助力京张体育文化旅游带建设。

此次赛事线路贯穿国家跳台滑雪中心、

张家口奥林匹克颁奖广场、张家口冬奥村、崇

礼区太子城冰雪小镇（国际会议中心、会展中

心、冰雪会堂）、崇礼规划展览馆、太子城考古

遗址公园等多个冬奥会场馆。

首届京张冬奥场馆定向赛在张家口落幕
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